

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 2 de Noviembre de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.353

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## La fiesta de hoy

«In memoriam».

En memoria de los que se han ido es la fiesta de hoy: la Conmemoración de los Fieles Difuntos.

Brotan los rezos de todos los labios y el recuerdo llega al fondo de todos los corazones en el día de hoy.

¿Os acordáis de la abuelita, la que murió cuando erais niños, hace mucho tiempo? Era alegre y tímida. Se paseaba por toda la casa con su traje pulcro y sus blancos cabellos venerables. Cómo os agradaba á vosotros poner os gravemente sus viejas antiparras, ó esconderle el cestillo de la labor para que ella se enfadase un poco, gritase con su voz suave y temblona y acabase por reír de vuestra travesura. Cómo os agradaba escuchar, en las noches de invierno, aquellos cuentos de lobos, de hadas y de encantadores que ella os relataba con su voz senil y medrosa.

No la olvidareis nunca, estoy cierto, á la buena abuelita.

Y un día sin saber cómo se murió la pobre dulcemente, en silencio por no causaros mucha pena, Y, sin embargo, vosotros la experimentasteis honda.

La visteis en el féretro. Parecía de cera, tan blanca y tan compuesta entre flores. Y sonreía como si viviese.

Después que se la llevaron ¿que fué aquello? ¿Que ocurrió en vuestra casa? Notasteis un vacío muy grande, un puesto menos en la mesa, una butaca antigua que aguardaba en vano á su dueña, y sobre todo no oísteis ya mas aquel paso breve—tan conocido—de mujer casera y solícita.

De todo esto fuisteis formando un recuerdo, que guardasteis con amoroso cuidado, y que os place á veces renovar con dulzura en la calma de los días felices.

Y yo os evoco esa imagen querida y familiar para todos, porque en ella hallareis el sentido profundamente humano de la fiesta de hoy.

Los muertos vuelven á nuestro corazón y la memoria conserva el recuerdo de los que se han ido, cuyo recuerdo es dulce y melancólico como este día.

ARIEL.

## Locales escolares

En todos los tiempos se ha reconocido con mayor ó menor claridad y con arreglo á las ideas que han prevalecido acerca de la educación, que era preciso aplicar tres especies de medios para utilizar convenientemente la institución de escuelas: medios físicos, medios morales y medios intelectuales destinados á conservar la salud y robustecer el cuerpo, formar el carácter moral, y desenvolver la razón suministrando conocimientos útiles.

Los medios físicos que es el asunto que aunque laconicamente nos propo-

nemos tratar en este artículo, si es que artículo pueda llamarse el presente escrito, se refieren especialmente al local destinado á la escuela.

Sabemos bien y en el alma lo sentimos que no es posible en España construir por ahora tantos edificios como destino á escuelas públicas como se han construído y se construyen en Francia, Inglaterra, Alemania y otros pueblos de Europa y de los Estados Unidos de América, donde la conveniencia summa de proporcionar al pueblo establecimientos de enseñanza preparados convenientemente para mejorar su educación; mas estamos plenamente convencidos también que si de pronto no es posible hacer otro tanto mucho podría hacerse con alguna voluntad; si no se fabrican de momento muchos edificios que reúnan condiciones para buenos locales escolares, habiendo interés por parte de los Ayuntamientos y de las Juntas locales de primera enseñanza, algunos podrían construirse. Podrá faltar muchas veces decisión, falta el ejemplo; falta como se dice comunmente comenzar; medios no pueden faltar nunca.

Buen ejemplo podrían tener los Municipios de nuestra querida España si pararan atención en lo hecho por el dignísimo Ayuntamiento de Mercadal; seguros estamos, que si todos imitaran su conducta, muy en breve nada tendríamos que envidiar en lo que á locales escolares se refiere, á Francia, Inglaterra, ni á los Estados Unidos. ¿Quién puede ignorar lo mucho que el pueblo de Mercadal ha progresado, debido sin duda al interés que por el se toma el Ayuntamiento? ¿A quien se le oculta los adelantos de que se ha adornado á este pueblo? ¿No dicen nada las fuentes públicas ni los hermosos cuarteles que en Mercadal existen? Pues no contento con esto el Ayuntamiento de esta Villa no ha descansado ni un momento hasta conseguir que los locales destinados á escuelas públicas, pudieran competir con las mejores que hoy existen en la provincia.

Precisamente dentro breves días se inaugurará en esta Villa el nuevo edificio destinado á la escuela pública de niñas, el cual reúne condiciones inmejorables, especialmente el salón de clases que además de tener capacidad suficiente, tiene muy buena ventilación y luz bastante para cualquier trabajo por delicado que sea.

No satisfecha con esto la Corporación Municipal de acuerdo con la Junta local de primera enseñanza tiene ya en proyecto y muy en breve se dará principio á la construcción de otro nuevo edificio para la escuela de niños que á juzgar por el plano que el dignísimo Secretario D. Juan M. Sintés ha tenido la bondad de enseñarnos no le faltará para poderse calificar de local excelente.

El salón de clases de este nuevo edificio será de forma paralelograma que es según la Pedagogía la mejor y tendrá capacidad suficiente no para los ni-

ños que hoy asisten á la escuela, que no son pocos, sino para los que puedan asistir por mucho que progrese el pueblo.

No falta tampoco su correspondiente jardín provisto de agua en el que podrán sembrarse algunas plantas y flores que los niños puedan acostumbrarse á respetar y cuidar.

Las ventanas del salón serán en gran número y colocadas en las paredes á fin de facilitar la ventilación del local y proporcionar mayor cantidad de luz.

Por lo que llevamos dicho y muchas otras circunstancias que omitimos por no molestar al lector se comprenderá que no exageramos lo mas mínimo al afirmar que los locales de las escuelas públicas del repetido pueblo de Mercadal, nada dejarán que desear.

Loor pues al dignísimo Ayuntamiento y Junta local de primera enseñanza de esta villa que tanto interés se toman para el bienestar y la educación de la futura sociedad. Lástima grande es que no tengan muchos imitadores y de esta manera veríamos muy en breve mejorar los edificios que han de servir para escuelas, remediando así un mal de funesta trascendencia para la salud, la instrucción y la moral públicas.

L. P.

Mercadal 31 Octubre 1907.

## Desde Palma

31 Octubre.

*Una desgracia en el «Miramar»*

Esta mañana, poco antes de llegar este buque de Barcelona, ha tenido lugar á su bordo una sensible desgracia.

El marinero del mismo Jaime Redondo, de 18 años, se ha acercado á la máquina de popa y al darla movimiento fué cogido por uno de los gruesos cables de la misma.

Parada la máquina y recogido el infortunado marinero fué curado de primera intención por el médico señor Llabrés, de Inca y el de Santañy, que venían á bordo procedentes de Barcelona, los cuales le apreciaron la fractura de una pierna por dos puntos distintos.

Después fué trasladado en una camilla al Hospital civil donde se le hizo la cura.

Esta tarde el citado marinero se hallaba en estado muy satisfactorio, habiendo salido de cuidado.

*Escuelas vacantes*

«La Gaceta» del 27 del actual publica la relación de las escuelas vacantes en esta provincia y que han de proveerse por traslado.

Escuelas de niños de Petra, Lluchmayor, Santañy, Porreras, Mercadal y Llorito.

Escuelas de niñas del Molinar, Manacor y Campos.

## En el Ayuntamiento

(SESIÓN DEL DÍA 28)

Presidió el Alcalde D. José M.<sup>a</sup> Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, Vidal, García, Pons Hernandez, Sintés Pascuchi, Thomás, Clar, Pons Pons y Pons Gomila.

*Acuerdos*

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterado de la resolución del Sr. Gobernador civil de las Baleares, revocando el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión de 30 de Septiembre último nombrando cronista de la Universidad de Mahón á D. Francisco Hernandez Sanz.

Dar de alta del Padrón de vecinos á D.<sup>a</sup> Petra Dolores Gonzalez y familia.

Quedar enterado de la Real orden de 12 de este mes desestimando la instancia de este Ayuntamiento solicitando que se reforme el cupo de hombres señalado para el reemplazo del año actual á la Caja de reclutas de esta ciudad.

Invitar á los demás Ayuntamientos á una reunión que se celebrará en la villa de Mercadal para discutir y tomar el acuerdo que estime procedente para conseguir del Gobierno que el cupo de hombres señalado á esta zona guarde relación con el de la península.

Quedar enterado que en 7 del actual D. Juan Saura Travesí tomó posesión del cargo de ayudante interino de la Sección de Letras de este Instituto de segunda enseñanza.

Conceder quince pesetas á D.<sup>a</sup> María Orfila Sans como indemnización por las ropas inutilizadas de la pertenencia de su hija Juana Jimenez fallecida de enfermedad contagiosa.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas en Septiembre.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Dejar en suspenso hasta conocer la resolución de la Superioridad el dictamen dado por la Comisión de Gobernación en una moción del Sr. Pons Sitges para que los asilados en ambos Establecimientos de Beneficencia fuesen relevados de la obligación de prestar servicio alguno suprimiéndoles la gratificación que perciben, siempre que estas circunstancias fueran suficientes para darles consideración de empleados municipales.

Aprobar el horario para el alumbrado público de Noviembre.

Pagar de imprevistos los gastos ocasionados en la distribución, recogida y demás diligencias precisas de los boletines de inscripción de los varones de 22 y mas años de edad.

Abrir un registro para inscribir los individuos que deseen desempeñar los cargos de guarda de salud.

Solicitar el apoyo del Sr. Ministro de la Guerra en el asunto de comunicacio-

nes marítimas.

Celebrar las sesiones ordinarias los sábados á las 8 de la noche.

Consultar á los letrados de Palma D. Ramón Obrador y D. Jerónimo Pou, sobre el procedimiento que con arreglo á la ley haya de seguir el Ayuntamiento en el asunto de la pared del cercado que en el camino del Cementerio de esta ciudad posee D. Francisco Mercadal Pons, como también respecto de las reparaciones que puedan pretenderse por la Corporación, atendido el contesto de las sentencias de primera y segunda instancia. También se acordó que el señor Regidor Síndico comparezca en los autos del juicio verbal manifestando que el Ayuntamiento sin perjuicio de usar de cuantos recursos procedan está pronto á cumplir la sentencia dentro del tiempo fijado.

#### Cuentas

Se acordó quedar enterado de las siguientes:

De D. José Teixidor por transporte de 14 carretadas grava al Cementerio de esta ciudad 21'00 pesetas.

Al mismo por costo de cinco docenas piedras para el puente de ne Vermeja 39'50 id.

Del encuadernador D. Antonio Sintes 7'50 id.

De D. Jaime Quevedo por nueve días prestados en la vigilancia de la casa número 25 A de la calle de Prieto y Cables en que ocurrió un caso de difteria 27'00 id.

#### A informe

De la Comisión de Gobernación:

1.º Proposición del Sr. Pons Sitges de convocar un concurso por veinte días para proveer el cargo de Cronista para la Universidad de Mahón.

2.º Proposición del Sr. Pons Sitges para que el Ayuntamiento eleve una exposición á las Cortes haciendo resaltar los perjuicios que se irrojan á la administración municipal los alcaldes nombrados de real orden, por pertenecer siempre á la minoría.

De las Comisiones de Obras públicas y Hacienda, comunicación del Sr. Comandante de Ingeniero de esta plaza, manifestando que deben ampliarse las obras que se están haciendo en el local des Cos Nou para instalar el escuadrón Cazadores de Menorca.

De la Comisión de Hacienda:

1.º Comunicación de la Junta de Extensión Universitaria de esta ciudad indicando la urgente necesidad de construir un local para establecer el Gimnasio que sirve para los ejercicios de sus alumnos y para los del Instituto, edificio que podría levantarse en el terreno que el municipio posee frontero á la iglesia de San Francisco y llega hasta el mirador.

2.º Cuenta de jornales invertidos en la recomposición del camino carretera vieja de Mahón á Ciudadela 46'04 pesetas.

3.º Relación de los individuos que han redimido la prestación personal por medio de trabajo.

4.º Cuentas satisfechas durante este año por trabajos efectuados en los caminos.

De la Comisión de Policía Urbana:

1.º Instancia de D. Miguel Llambías Olivés para recorrer la puerta y la ventana de la planta baja de la casa n.º 19 de la calle de Cardona y Orfila.

2.º Instancia de D.ª Eulalia Capella Allés pidiendo autorización para construir un kiosko en el mercado del Carmen.

Y se levantó la sesión.

## ESPIGUEO

Madrid 29.

Paris.—Un despacho de Tánger participa que esta tarde á las cuatro embarcó en el acorazado «Pelayo» el ministro plenipotenciario en Marruecos, señor Llaberia, acompañado del general Marina, comandante general de Melilla, y demás personas que forman la embajada española que va á saludar al Sultán en Rabat.

Los espicionarios fueron despedidos en el muelle por el personal de las demás legaciones en Tánger, y por los principales personeros de la colonia española en aquella ciudad.

Si el estado de la barra lo permite el «Pelayo» entrará mañana en la rada de Rabat.

Se sabe que el Sultán ha dado disposiciones para que se dispense un entusiasta recibimiento á la embajada española.

Reina en Tánger ansiedad por conocer el resultado de la misión.

Madrid 30.

Se ha descubierto en el Banco de España una estafa de 265.000 pesetas en la cuenta corriente que pertenecía al ex-diputado liberal Sr. Ansaldo.

Se advirtió al retirar algunos fondos.

El estafador se valió de un cheque en que aparecía la firma falsa del señor Ansaldo.

Paris.—El ministro de Estado español Sr. Allendesalazar, el de Negocios extranjeros francés, Mr. Pichón y el presidente del Consejo M. Clemenceau han almorzado en la embajada de España.

Dresde.—La princesita Mónica ha sido entregada á su padre por el Rey de Sajonia.

Después de haber terminado las sesiones de ambas Cámaras, los ministros cambiaron impresiones acerca del curso de los debates en el Senado y Congreso.

La Junta Central del Censo ha acordado que los recursos de alzada elevados ante las Juntas locales, incumbe resolverlos á la Junta Central.

Roma.—S. S. el Papa Pío X ha excomulgado á los autores desconocidos que siguen las teorías del programa modernista.

A las diez de esta mañana se celebrará Consejo de ministros en el domicilio del Sr. Maura.

La «Gaceta» publica la convocatoria para las oposiciones del cuerpo de policía de provincias.

El plazo para la presentación de documentos es de un mes.

Bilbao.—A última hora de la tarde se desencadenó un fuerte huracán SO. de escasa duración, que causó destrozos en el arbolado.

En las Arenas derribó un tabique de una casa en construcción no ocurriendo por fortuna desgracias personales.

Aumenta el número de costureras que acuden á la prensa protestando contra la usurpación de su firma en el mensaje á Jesusa Pujadas.

Ha salido para el extranjero una comisión de la escolta real para adquirir ganado.

Coruña.—Se complica el asunto del cierre dominical.

Los almacenistas al por mayor se han unido á los detallistas y taberneros.

Se prepara la clausura de las sucursales y las cooperativas.

Los gremios unidos han celebrado una reunión, cambiando impresiones que se reflejarán en la asamblea de Madrid.

El conflicto preocupa á la opinión por las consecuencias que traerá.

Zaragoza.—Persiste el conflicto escolar.

En las puertas de las cátedras se fijarán apercibimientos oficiales para los alumnos huelguistas.

Los catedráticos cumplen con rigor el regimiento.

Los escolares no entrarán en clase mientras no se solucione el asunto satisfactoriamente.

El ministro de Instrucción Pública ha autorizado el traslado de la matrícula de los alumnos á otras Facultades.

Ha causado pesimo efecto esta autorización telegráfica que ha llegado antes de que el rector enviase la instancia de los alumnos.

Precio de los trigos: Valladolid, 50'00 á 00'00 reales fanega; Peñafiel, 49; Salamanca, 48'50 á 49'00; Nava del Rey, 48'00 á 00'00; Arévalo, 48'00; Rioseco, 48'00 las 94 libras; Medina del Campo, 48'00 á 00'00 las 94 libras.

Londres.—S. M. D. Alfonso XIII visitó la embajada de España, siendo recibido por todo el personal.

Los Reyes D. Alfonso y D.ª Victoria cumplieron en su domicilio á la princesa de Gales.

La Reina Alejandra y las princesas Victoria y Maud tomaron el the en la residencia de los soberanos españoles.

Londres.—Se confirma la noticia que la familia real inglesa visitó á los Reyes de España.

Estos por la noche asistirán á un banquete que se celebrará en la Embajada española. Luego se celebrará recepción y un lucido concierto musical.

Ha salido de San Sebastián el Infante don Carlos acompañado de sus hijos. Marchan para Cannes.

En la estación tributaron al Infante una cariñosa despedida.

Las Palmas.—Se ha descargado el vapor «Villaverde».

Se le ha desalojado el agua con grandes bombas.

Ha resultado hundida por el desgaste la plancha de popa.

El vapor entrará en el varadero.

La mayor parte de la carga se ha perdido.

A consecuencia de los últimos temporales se ha modificado el itinerario de los trenes entre Madrid y Barcelona, que debe empezar el 1.º de noviembre.

El tren 850 saldrá de Madrid á las 18 y de Zaragoza-Arrabal á las 2 y un minuto, para llegar á Barcelona á las 11'44.

El tren 849 saldrá de Barcelona á las 17'10 y de Zaragoza-Arrabal á las 2'50, para llegar á Madrid á las 11.

Este servicio directo empezará con el tren 850 que saldrá de Madrid el día 1.º y llegará á Barcelona el día 2, y con el tren 849 que saldrá de Barcelona el día 2 y llegará á Madrid el día 3.

Queda confirmado que los trenes expresos de día números 851 y 852 circularán desde el 1.º de noviembre, pero únicamente entre Madrid y Zaragoza (Campo del Sepulcro), saliendo de Madrid á las 8'50 para llegar á Zaragoza á las 16 y saliendo de Zaragoza á las 16 para llegar á Madrid á las 23'35.

Estos trenes llevarán coches de primera y tercera clase y uno de butacas, así como un restaurant de primera y tercera clase en todo el recorrido.

Madrid 31.

Paris.—El anarquista Seiscano ha sido detenido en San Juan de Luz. Es el mismo que se detuvo en Bilbao el mes de septiembre último. Se intitula literato.

Dicho individuo es natural de Colombia.

Turkestán.—Los fuertes terremotos ocurridos el día 21 del actual han destruido el pueblo de Karatg. Las víctimas ocasionadas ascienden á quince mil.

Se han salvado únicamente del siniestro el gobernador de Karatg y su madre.

Bilbao.—En Pau un automóvil chocó contra un muro. La señora Revilla y su hijo que iban en el auto han resultado heridos gravemente.

Zaragoza.—Se ha solucionado el conflicto estudiantil promovido por la supresión de subvenciones á las clínicas.

No ha sido hallado el autor de la estafa al Banco de España. Se ha comprobado que el cheque pertenecía á un talonario cualquiera. Se imitó la numeración y la firma del Sr. Ansaldo. Estaba tan perfecta que precisa el uso del lente para descubrir la falsificación.

Esta tarde se ha celebrado Consejo de ministros.

Se despacharon varios expedientes.

Se ocupó de la concesión de varios socorros para las familias víctimas de las inundaciones y se habló de las reformas de Marina.

Hendaya.—El Infante don Carlos y sus hijos pasaron por esta con dirección á Cannes. Marcharán á Inglaterra. Allí el Infante se alojará en el Palacio del Duque de Orleans.

El día 15 del próximo noviembre contraerá matrimonio con la Princesa Luisa de Orleans.

El Sr. Maura está invitado para una cacería durante todo el día de mañana, en Toledo.

Mogador.—Se han tomado medidas para proteger á los europeos ante la inminencia de un ataque por parte de Muley-Hafid. Este sigue cautivo en Sidiassa.

Tánger.—El Bagdad se halla á 50 kilómetros de Casablanca. Dispone de una mehalla compuesta de 4.000 hombres.

Se propone restablecer el orden entre las kabilas de Chaunias.

Tánger.—Circula el rumor de que el Marqués de Segonzac ha marchado á Marrakesh para establecer negociaciones con Muley-Hafid de nombre de Abdelazis.

También se dice que se ha evadido el caid Macleau.

Un telegrama de Rabat da cuenta de que la gran marea existe en el puerto impide el que la Embajada española que ha ido allí para presentar las credenciales al Sultán, desembarque del «Pelayo».

Wladivostok.—La tripulación del contratorpedero «Skorp» toda en masa se ha sublevado. Hoy rompió el fuego contra las fortalezas de la población. Las tropas que ocupan los fuertes contestaron al ataque entablándose rudo cañoneo.

Un cañonero y otros tres contratorpederos atacaron al «Skorp» haciéndole embarrancar y rindiéndole.

Han sido muertos los paisanos que excitaron á bordo del citado contratorpedero á que la tripulación se sublevase.

También atacaron al «Skorp» las tropas artillería de la plaza.

El buque ha quedado destruido como igualmente la fortaleza atacada por el contratorpedero.

La población ha sido declarada en estado de sitio.

Ahora reina completa, tranquilidad. Los marineros revolucionarios han quedado arrestados en su mayoría. El comandante y dos oficiales fueron muertos. Otros resultaron heridos.

En la población ha habido muchos habitantes heridos por las balas del «Skory».

## Cartera de Mahón

A las cuatro y media de la madrugada de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor-correo «Menorquin» procedente de Palma, habiendo zarpado con rumbo á Barcelona á las cuatro de la tarde del mismo día.

En dicho buque embarcó la distinguida señora Baronesa de Binimuslem. Deseamos que haya tenido un feliz viaje.

En la noche del jueves empezaron los ensayos de la orquesta que ha de tocar en el «Teatro Principal» durante la próxima temporada de ópera.

Dicha orquesta será este año mas nutrida que en años anteriores y estará bajo la inteligente dirección del maestro catalán D. Esteban Puig.

Desde mañana celebrará este Ayuntamiento sus sesiones ordinarias á las 8 de la noche en lugar de á las 6, hora en que se venían verificando.

Muy visitados han sido ayer y hoy los cementerios de esta ciudad por los que han querido en tan solemne día dedicar un recuerdo á sus muertos.

Según costumbre tradicional se han depositado sobre las tumbas coronas de flores y se encendieron cirios votivos por el alma de los que ya gozan de mejor vida.

Anoche con la solemnidad con que la Adoración Nocturna celebra todos sus actos, tuvo lugar en la parroquia de S. Francisco la Vigilia de Difuntos.

La asistencia de adoradores fué extraordinaria, viéndose el templo concurridísimo de fieles, pués, por la autorización episcopal, fué la vigilia á puertas abiertas.

En dicha espléndida fiesta religiosa, como todas las que organiza la Adoración, se cantó la misa de Requiem por el Orfeón eucarístico, recientemente creado.

Ya en otras ocasiones hemos señalado los progresos que en cortísimo tiempo ha alcanzado dicho Orfeón, pero no presumimos que pudiese llegar á tal altura.

La misa, sobre la cual anticipamos noticias á nuestros lectores en nuestro número del 29 de Octubre anterior, fué cantada é interpretada magistralmente, y es en verdad sorprendente, que el inteligente maestro director, nuestro amigo Sr. Bellísimo, haya podido coordinar elementos, en su mayor parte extraños ahora al arte musical, obteniendo un resultado tan feliz, como es el de colocar á ese grupo de entusiastas jóvenes á la altura en que actualmente se encuentra.

Eso representa un trabajo inmenso, que lleno de constancia, ha acometido el Sr. Bellísimo con tan gran acierto y con éxito tan sincero.

Con sincera satisfacción por nuestra parte, felicitamos calurosamente al director Sr. Bellísimo, no escatimando nuestros merecidos elogios al vice-director Sr. Ruiz Verd, que ha secundado habilmente la obra del primero, y nuestros plácemes también al Sr. Bilbao, presidente de la Junta del Orfeón Eucarístico.

Como nota característica de la magnificencia que ha revestido la vigilia, consignamos que han recibido la sagrada forma 187 personas.

Carga embarcada ayer tarde para Barcelona en el vapor correo «Menorquin»:

22 cajas y 17 paquetes calzados; 5 bultos embutidos; 1 bulto dulces; 3 bultos tegidos; 1 caja paraguas; 19 bultos alcaparras; 1 bulto monederos; 1 bulto caza; 2 bultos huevos; 12 jaulas aves y 1 saca remaches hierro.

La parroquia matriz de Sta. María celebró ayer la festividad de Todos los Santos con los solemnes cultos anunciados. La Misa de Comunión que celebró el Rdo. Sr. Tutzó se vió concurridísima, repartiéndose en toda la mañana mas de cuatrocientas Formas. En la mayor fué celebrante el Sr. Carabó, Ecnómico, asistido de los Rdos. señores Alzina y Coll, habiendo ocupado la Sagrada Cátedra el M. A. Sr. Tutzó, Presbítero.

Por la tarde la nave de la iglesia se vió ocupada por muchísimos fieles, deseosos de depositar una fervorosa oración al eterno descanso de sus deudos. Los Maytines revistieron notable solemnidad, habiendo terminado á las 8 y media.

El vapor correo «Menorquin» condujo de Palma para el abasto de esta población, 17 cerdos cebados.

El día 15 del corriente mes á las 10 de su mañana, verificará el Escuadrón Cazadores de Menorca la subasta de los caballos del 5.º depósito agregado á este Escuadrón, cuya subasta tendrá lugar en el cuartel que ocupa este cuerpo.

Durante el finido mes de Octubre han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad, 186 reses vacunas, 301 lanar y cabrio y 246 de cerda formando un total de 54.785 kilogramos de carne.

En la tarde de ayer se efectuó la conducción del cadáver al Cementerio, del que fué nuestro amigo D. Juan Bautista Pons, cuyo fallecimiento ocurrió á las

siete de la noche del jueves.

Precedía al duelo la Rda. Comunidad de Presbíteros de la parroquia de Santa María.

En la casa mortuoria se congregaron numerosos amigos y conocidos del finado, los cuales acompañaron, en brillante cortejo, al coche fúnebre hasta la calle Cos de Gracia, pasando después á dar el pésame á la desconsolada familia del Sr. Fons.

Sirva la elocuente manifestación de duelo verificada ayer de lenitivo al dolor que experimentan las señoras hijas del difunto, su hijo político Sr. Vaquer oficial de Telégrafos de esta estación, y demás parientes y deudos á todos los que enviamos el testimonio de nuestro profundo sentimiento por la pérdida que les aflige.

Descanse en paz el alma del finado y goce en el seno del Señor de la bienaventuranza eterna.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Manuel Soli; Conde de Torresaura; 2 oficiales; 1 jefe; Manuel Hernandez; Pablo Torres; 2 soldados; Juan Roig; Nadal Ferrer é hijo; Francisco Más; Gabriel Garau; Juan Bagur; Conrado Bregolt; Francisco Orfila; Diego Sans; María Cabanellas.—Total 19.

## ESPECTACULOS

Esta noche dos secciones de Cinematógrafo y Variedades, á las 8 y media y á las 10.

Mañana domingo cuatro secciones á las 5 y tres cuartos de la tarde, 8, 9 y cuarto y 10 y media noche.

En las seis secciones tomarán parte el equilibrista M. Mazu y la pareja de baile Les Dianias.

Precios los publicados.

## ESTADÍSTICA

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 2.—De Ciudadela, pailebot «Marina».

Despachado el 2.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

#### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 28 octubre.—1 vaca, 168 kilos, Vicente Xequet (S. Cristóbal); 1 id., 242, Barcelona; 1 ternero, 105, Llucaqueuba (Alayor); 1 id., 107, id.; 1 id., 87, se Cudía Gremada d'en Claudis; 1 ternera, 77, Vicente Xequet (S. Cristóbal); 1 id., 114, propia; 3 carneros, 16, José Teixidor; 2 id., 41, Palma; 1 id., 10, se Tuireta, y 14 cerdos, 1.467.

Día 29.—1 vaca, 183 kilos, huerto del Sr. Basilio (Alayor); 1 id., 156, en Silvano (S. Luis); 1 ternero, 215, Barcelona; 1 ternera, 133, Palma; 2 carneros, 35, huerto de Refal Fort (Alayor); 3 id., 40, Trebeluger de se Telaya (Villa-Carlos); 1 id., 15, Biniay Vey, y 16 cerdos, 1.478.

Día 30.—1 buey, 321 kilos, Barcelona; 1 vaca, 246, id.; 1 id., 110, noria de Barberrosa; 1 ternero, 257, Barcelona; 1 ternera, 115, vergel de ses Costas; 1 id., 127, ses Covas Novas (Mercadal); 1 id., 126, id.; 2 carneros, 47, Palma; 2 id., 23, noria del Sr. Orfila, y 9 cerdos, 957.

#### SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 2.—8 m.

Barómetro 745'7; viento SSE; mar picada; cielo acelajado; horizontes hrumosos.

## CULTOS

Santo de hoy.—La Conmemoración de los fieles difuntos y Stos. Jorge, Justo y Eustaquia.

Santo de mañana.—Stos. Valentín presbítero, Hilario, Vidal y Teófilo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Mañana, Dominica XXIV después de Pentecostés, primer domingo de Noviembre, misas rezadas á las 5, 6, 8 y 12 continuándose durante la primera, en este día y en todos los demás de la semana, la devoción del mes de Noviem-

bre consagrado á las benditas almas del Purgatorio. La misa de las siete será de comunión geual para los cofrades del Rosario; á las 10 la misa mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura Ecnómico. A las tres, vísperas, completas y procesión del Santo Rosario, practicándose después el solemne novenario de Animas que se continuará en todos los días no festivos al anochecer, á las 5 instrucción doctrinal para adultos

Catecismo para niños á la 1 y media en la Concepción y á las 2 en San Antonio. A las 3, catecismo para niñas en San José.

En la parroquia del Carmen, las misas de costumbre, á las 10 la mayor con el Santo Evangelio predicado por el señor Regente; por la tarde vísperas, rosario y novenario de Animas con sermón.

En la parroquia de San Francisco de Asis, á las 7 misa, plática y distribución de panes y limosnas á los pobres de la Pía Unión del milagroso San Antonio de Padua, á las 8 misa y ejercicio dedicado á San Blas como día 3 consagrado mensualmente al glorioso Santo, á las 10 la misa mayor con homilia, por la tarde, vísperas, novenario y doctrina cristiana.

En el Sagrado Corazón, misa y sagrada comunión para las Hijas de María Inmaculada, después la visita, á su excelsa Madre, por la tarde continuación del solemne mes consagrado á las benditas Animas.

La oración de las Cuarenta Horas, continúa en la iglesia de San José, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 á 6 y media.

## Nuestros telegramas

Visita de Fallieres.—Ayudante del Segundo Jefe

Palma 2.—9'10.

Comunican de Madrid que se asegura que el Presidente de la República francesa visitará á fines de Marzo la capital de España.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido nombrado el capitán don Antonio Pina, ayudante del Segundo Jefe del Gobierno Militar de Menorca, General Teruel.

El mitin de Baracaldo.—Los Presupuestos

Palma 2.—9'15.

Dicen de Madrid que el Ministro de la Gobernación Sr. Lacierva ha quitado importancia al mitin que celebrarán en Baracaldo los nacionalistas.

Es probable que el viernes comience en el Congreso la discusión de los presupuestos generales para el año próximo.

La peste.—Regreso de Allende.—«La Epoca» desmiente

Palma 2.—9'20.

Noticias recibidas de Orán aseguran que se han manifestado en aquella población dos nuevos casos de peste bubónica.

Sábese que el estado de salud del Sr. Salmerón continúa siendo satisfactorio.

El Ministro de Estado Sr. Allende Salazar regresará hoy á Madrid.

«La Epoca» desmiente la versión de que el Sr. Maura está en inteligencia con los diputados solidarios.

PALMER.

# EMULSION MADAL

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARRREA.**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, cloaca del estómago, diarreas, inapetencia, náuseas, con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 20 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"

Formada en Farmacia MADRID

es el principal del mundo.

## EN VENTA

Lo están las fincas siguientes:  
Un huerto situado en territorio de Puntarró del término municipal de Alayor, de dos cuarteras en poca diferencia tierra sembradío, plantado todo de árboles frutales.  
Una casa situada en esta ciudad calle del Sol, n.º 45.  
Dos casas contiguas situadas también en esta ciudad calle de Mercadal marcadas con los números 2 y 4.  
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

METALLES Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.

## Mundos, maletas y sacos de mano

De diferentes clases y precios

Los compradores serán favorecidos con bonitos

### REGALOS

**Droguería Mahonesa**

Calle Nueva, 8. — MAHÓN.

Frente al casino "UNIÓN,"

## La Velera Mahonesa

Participa á sus múltiples favorecedores que el pallebot SAN RAFAEL se halla en Palma á la carga para esta. Para informes y demás dirigirse en Palma á don Bernardo Estela y en Mahón á Miguel Estela, Nueva, 10. 2—3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre de 1907

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 Noviembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## FORMOSA

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 7 de Noviembre para Bahía, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés

## FRANCE

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

## PARA VENDER

Lo está la casa Plaza Arravaleta n.º 7. Los que deseen verla y enterarse de precio de venta pueden dirigirse á D. Ignacio Pons Santacreu ó á D. Vicente Montanari Uhler.

Es mejor que Scott y similares, por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos; consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia etc. Lo cerrifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona, Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sras. Valls y Fons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## SOMBRERERA

En la Plaza del Carmen N.º 10 Principal, queda establecido un taller de modista de Sombreros á cargo de la señorita Catalina Alonso Moll que acaba de llegar de Barcelona, donde ha perfeccionado el estudio de dicho ramo y ofrece sus servicios á este selecto público.

En dicha casa encontrarán un hermoso y elegante surtido en sombreros y toda clase de efectos del mismo ramo. 8—8

Especialidad y esmero en la confeccion de sombreros.

Precios sin competencia.

## HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa y en el Hospital de niños pobres de Barcelona para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Pérez Martín, Velazco y C.ª, Alcalá, n.º 7.—MADRID.

Precio máximo en toda España: Histógeno líquido 5'50 ptas; Histógeno granulado 5'50 id. 1—7



## DON JUAN B. PONS Y PONS

FALLECIÓ EL JUÈVES

Á LAS 7 DE LA NOCHE Á LOS 59 AÑOS DE EDAD

CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

Q. E. P. D.

Sus desconsoladas hijas; hijo político; nietos; hermana y sobrina presentes; hermano y sobrina ausentes; y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan eleven una oración al Altísimo para eterno descanso de su alma.

La conducción del cadáver al Cementerio católico tuvo lugar á las cuatro y media de ayer tarde, dándose por despedido el duelo después del entierro.

Casa mortuoria, calle del Doctor Orfila núm. 24.

Mahón 2 Noviembre de 1907.